

en vacances; que toute la communauté se tient rassemblée dans la Salle des Fêtes, qu'elle a entendu un retentissant allegro et qu'elle est en train, par l'organe de M. Paul Guienne, d'offrir ses vœux à M. le Supérieur. L'orateur a la voix fraîche, légèrement vibrante et cristalline; mais il débite vite, glissant sur les finales comme sur un parquet bien ciré : ces mathématiciens, se nourrissant d'idéal, sont tous, au fond, de grands enfants timides ! M. Guienne ne se fait pas faute de l'avouer. Ecoutez-le plutôt :

« Grand fut l'émoi qui j'éprouvai d'abord à la pensée de tenir ici le rôle de Président d'Académie. Il fallait un beau parleur, c'est un calculateur qui l'obtint ! Mais, après m'être sérieusement demandé, selon la consigne du Maréchal : « De quoi s'agit-il ? » j'ai compris — ce qui m'a rassuré — qu'il s'agit moins d'une tradition de beau langage et de rhétorique que de vœux affectueux et sincères, partant du cœur et voulant aller au vôtre. Je ne forcerai donc pas mon talent; il me suffira, sans prétendre le faire avec grâce, d'attraper mon but. A l'Arc de Triomphe, le geste peut, certain jour, être maladroit de la main qui ranime la flamme du souvenir : mais l'acte vaut, un devoir sacré est rempli, la tradition continue. »

Mais il faudrait tout citer de ce beau discours et... je ne puis pas. Qu'il suffise de dire que M. Guienne soutint la réputation de l'Académie Combréenne, qu'il fut très sincère et très convaincant dans les sentiments et les souhaits qu'il exprima, qu'en somme il ralluma fort bien la flamme ! En terminant, il avait évoqué, sur un ton très ému, le souvenir de M. Brouard. M. le Supérieur lui répondit en le remerciant d'avoir eu cette délicatesse : le deuil, qui est toujours dans nos cœurs, donnait plus de gravité que d'ordinaire à cette cérémonie des vœux. Il se félicita d'avoir des fils si aimants, leur dit ce qu'il désirait pour eux, ce qu'il désirait d'eux, répéta que tout le monde devait prendre à cœur d'honorer Combrée par son travail, par son bon esprit, par sa piété. Un morceau de musique : et l'on s'en alla, puisque la conférence annoncée sur Reims et sa cathédrale n'avait pas lieu, préparer doucement les vacances.